

La union ibérica.

Las gentes que dan excesiva importancia a lo que leen a veces en los periódicos, ó á lo que dicen algunos hombres políticos, creen que bastaría en Madrid un gobierno diligente y enérgico para que se resolviera la union ibérica.

Nunca lo hemos creído; y nos han parecido casi todos los escritos ó discursos fabricados sobre este tema, producto de mejor intencion que de conocimiento de la realidad de las cosas.

Seria prolijo entrar ahora en el exámen de las causas; pero es evidente, por triste que sea decirlo, que aunque por la geografía unidos, están muy lejos y muy distantes España y Portugal, y que la opinión general es en el país vecino perfectamente refractaria á sumarse con España.

Sobre este particular, vemos en *El Liberal* de hoy una interesante carta del distinguido escritor Alfredo Vicenti, carta de la que tomamos estos luminosos párrafos:

«Útil y beneficiosa á entrambos pueblos seria una estrecha alianza; la union ó la federacion, en vez de vínculo se tornaria dogal para España, pues comprometeria la integridad política y étnográfica de su actual territorio.

Abomina de la hipótesis anexionista, con ciega é intratable resolucion, el vulgo lusitano, y la rechaza con igual energía, aunque con mejores modos, la democracia portuguesa, cuya significacion es, desde 1891, genuinamente nacionalista.

Pueden curarse de sus aprensiones nuestros hermanos, y debemos nosotros, lo más pronto que nos sea posible, prescindir de románticos y novelescos ensueños.

Mientras ahí se predica, de espaldas á la realidad, la excelencia de venideras é ideales nupcias, efectúase aquí de hecho y en ventaja exclusiva de nuestros hermanos menores, una copiosa transfusion de sangre.

Urge decirlo para que no llegue tarde el remedio: millares de compatriotas nuestros empujados por la necesidad á la otra banda del Tajo, del Duero y del Miño, empiezan á sentirse de algunos años acá mucho más portugueses que españoles.

Anda muy cerca de los 200.000 la cifra de nuestros nacionales establecidos y con domicilio más ó menos legal en este reino.

No viven únicamente en Lisboa, Porto, Braga, Coimbra, Vianna do Castello y demás poblaciones importantes pululan de igual modo en villas y aldeas, donde sirven, lo mismo que en aquéllas, de valedores y guías á otra colonia no menos numerosa de transeúntes.

Dedicados al comercio, á la industria, á las artes, en pequeña proporcion, y en proporcion crecidísima á los trabajos manuales, no hay profesion ni oficio en que dejen de granjearse el cotidiano sustento.

Están á la vez en los ferro-carriles y tranvías, en los Bancos y centros de contratacion, en los hoteles, fondas y tabernas, alrededor de las fuentes de vecindad, y en las esquinas de la vía pública.

En ese contingente enorme, corresponde el 80 por 100 á los naturales de Galicia.

Sufridos, callados y económicos, gozan justa fama de probidad y velan escrupulosamente por ella, expulsando de las respectivas agremiaciones al que por cualquier concepto claudica.

El gallego, merced á la semejanza del idioma, de la alimentacion, del cultivo y del aspecto exterior de la naturaleza, se identifica de seguida con el lusitano.

Los ignorantes recrean la memoria en la contemplacion de los maizales y pinares que cubren valles y alturas, asisten á las romerías celebradas por la tarde en el soto al estampido de los cohetes, encuentran donde quiera su mismo modo de trabajar, de gozar y de sufrir, y acaban por no ver entre la tierra propia y la extraña diferencia alguna.

Acaso disciernen una sola. La de que en Portugal es menos áspero el yugo del cacique, y más llevadero, ya que no más remunerador, el trabajo.

La parte principal de la colonia sigue siendo española.

Pero la parte menos visible, aunque no la más pequeña de la colonia, la parte disgregada y de inferior cultura, no sólo propende á desnaturalizarse, sino que tira en igual direccion de sus afines y allegados de la comarca gallega.

Véase por qué, disintiendo de afejos convencionalismos, predico en contra de la union ibérica, siquier estime beneficiosa, imprescindible y de fácil realizacion para lo futuro, una estrecha alianza.

La anexión lograda por fuerza, y que no se hará nunca, pese á los recelos (también convencionales), de la segunda rama de nuestra familia, ó la federacion pactada por nuestro concurso, y que quizá pudiera efectuarse en época no remota, duraría apenas algunos meses, y originaría pronto una implacable é inacabable lucha.»

Creemos que estos conceptos del Sr. Vicenti corresponden á la realidad, prestando un servicio á la verdad, apartándose de ficciones engañosas.

Portugal evidentemente no quiere la union ibérica, y por tanto seria una locura imponerla, y menos por partidos que presumen de liberales.

Con Portugal lo que nos conviene es vivir en paz, respetando su independencia, si bien debieran estrecharse más, en interés de los dos pueblos, las relaciones comerciales.

LOS ESTADOS-UNIDOS Y ESPAÑA

Expediciones filibusteras.

Telegrafían de Nueva-York que á consecuencia de insistentes rumores sobre salida de una nueva expedicion filibustera para las costas de Cuba, ha zarpado de aquel puerto el buque de guerra *Atlantic City*.

El crucero *Wilmington* disparó sobre el *Danvers* en el momento en que salía del puerto de Jacksonville, y procedió al registro del barco filibustero, sin encontrar nada que pudiera comprometerle. Despues le escoltó hasta Savannah.

El caso de Evangelina Cossio.

La prensa yankee que cultiva la nota sensacionalista, trata extensamente el caso de Evangelina Cossio, y dice que el consular americano en la Habana, Mr. Lee, ha intercedido para liberarla del furor de los tiranos humanos.»

Funerales por Cánovas.

Durante las exequias en sufragio por el alma del Sr. Cánovas, celebradas ayer en Nueva York, se recibió un despacho del secretario de Estado Mr. Sherman, conteniendo sentido pésame, á la vez que la expresion de profunda simpatía al pueblo español, por la pérdida del gran estadista que se hallaba al frente del gobierno.

La mision de Mr. Woodford.

Las impresiones de que ayer nos hicimos eco sobre la proxima llegada á España de Mr. Woodford, las vemos confirmadas en el siguiente telegrama de Londres que publica el *Heraldo*:

«El nuevo representante de los Estados Unidos en Madrid, ha salido de este capital con direccion á París, donde celebrará una interesante conferencia con mister White, embajador de la República norteamericana en Berlín, á cuyo efecto ya ha salido éste de la capital de Alemania para la de Francia.

Así como Mr. Woodford resulta como diplomático bastante inexperto, así mister White goza fama de hábil, por cuyo motivo quiere aquél asesorarse antes de presentar sus credenciales, para cumplir mejor la delicada mision que le ha confiado el gobierno cerca del de España.

Mr. Woodford tiene el encargo de MacKinley de manifestar al gobierno español que la excitacion creciente que en la opinion americana produce el estado de la guerra de Cuba, obliga al gobierno de Washington á pedir que se aplique á la Gran Antilla, sin vacilar, un régimen autonómico completo que tenga el carácter del que impera en el Canadá.

No se detiene aquí la mision de Woodford, sino que señala, como condicion para esto, la evacuacion de la isla por las tropas españolas.

En el caso de que el gobierno de España considerara peligroso para su soberanía en Cuba esta solucion, MacKinley tomará otras determinaciones que comunicará al Congreso por medio de Mensaje.

Mr. Woodford no solo no retrasará el cumplimiento de su cometido, sino que planteará la cuestion tan pronto como presente las credenciales.

FILIPINAS

La campaña.

Las noticias que contienen las cartas de Filipinas recibidas por el último co-

rrero, nada tienen de halagüeñas para la marcha de la campaña.

Segun esas cartas, los combates tienen lugar á diario, y los rebeldes ocupan las mismas posiciones que tenian hace dos meses.

Los telegramas oficiales nada han dicho, sin embargo, de los combates que recientemente deben haber sostenido nuestras tropas con las fuerzas que acudieron Aguinaldo y sus auxiliares, pasándose, además, semanas enteras sin que la primera autoridad del Archipiélago comunicara por el cable ningun hecho de la guerra.

Comprendemos que en las tristes circunstancias por que ha pasado el país con motivo del crimen de Santa Agueda, se omitieran noticias y detalles de la campaña que podían contribuir á hacer más angustioso el estado de los ánimos. Pero pasada la flegua que imponian altas razones de patriotismo, es indispensable que el país conozca con exactitud el curso de nuestras campañas y el empleo que se hace de sus nobles sacrificios.

Es necesario, segun nos escribe hoy una persona respetabilísima, que ha ejercido altos cargos públicos, y que es dentro del partido liberal de las que con más sereno juicio examina las cuestiones políticas; es necesario, ahora más que nunca, que todos los días se faciliten noticias y pormenores de la marcha de la campaña en Filipinas.

¿Dónde está Aguinaldo? ¿Qué gente le acompaña? ¿Qué armas tienen? ¿De dónde las esperan? ¿En qué provincias responde el gobierno de que no hay insurrecto alguno?

Todo esto importa saberlo hoy con carácter oficial, ante la posibilidad de un próximo cambio político, para que la opinion pueda hacer un balance exactísimo de las dos campañas, y singularmente de la de Filipinas. El mismo general Azcárraga, al iniciar su vida de presidente del Consejo con mayor responsabilidad que hasta ahora, debía estar interesado en precisar el balance á que nos referimos.

Hé aquí las interesantes noticias que contiene una carta de Manila que publica nuestro colega *El Tiempo*:

Censura para la prensa.

«Continúa el general Primo de Rivera la misma política que hace tiempo emprendió, y de ella no quiero hacer comentario alguno, porque ustedes lo harán al ver lo que por aquí sucede, que por desgracia no es nada halagüeño para los intereses peninsulares. Los periódicos de esta capital no llevarán á esa nada de particular, porque la censura es severísima y se tiene muy buen cuidado de que ni una sola noticia que pueda servir para hacer deducciones, se deslice entre otras al parecer sin importancia.

La salud del ejército.

«El estado sanitario del ejército expedicionario no es bueno, no sé si por causa de las inclemencias de este clima, ó por defectos de alimentacion é higiene. Unos 5.000 hombres hay en los hospitales, y esta cifra aterradora, y que á primera vista les parecerá exagerada, es desgraciadamente tan rigurosamente exacta, que para cerciorarse de ello basta con saber que el *San Ignacio de Loyola*, que saldrá mañana, lleva unos 700 hombres, la mayor parte desahuciados, de los cuales, y á pesar de lo que el viaje repone, morirán no pocos.»

Embarques inhumanos.—Prueba de la Trasatlántica.

«Los siguientes correos repatriarán en cada expedicion otros tantos hombres, y crea usted, señor director, que no es muy humano embarcar en tal estado de gravedad á esos desgraciados soldados, los cuales van materialmente hacinados, casi sin asistencia facultativa, y segun he oído decir, con protesta de la Compañía Trasatlántica y oficiales de á bordo, los cuales dijeron que tanta gente y tan enferma no podía ir en buenas condiciones de comodidad é higiene.

Hace tres dias que en camillas son transportados los enfermos desde el hospital Militar á los malecones del rio, para ser embarcados en el *San Ignacio*, y públicamente se censura por todos los peninsulares que las autoridades esperan á que el estado de gravedad sea tan grande para repatriar á los soldados.»

Lluvias torrenciales.—El silencio oficial.

«Las lluvias torrenciales han convertido los pocos caminos que aquí hay en verdaderos torrentes llenos de fango, y á pesar de ello continúan los encuentros con partidas de insurrectos, á los que ahora llama las autoridades *tulisanes*, menudeando los ataques á los pueblos, los asaltos á las casas de los arrabales y los secuestros de indios afectos á la causa de España.

Que los combates existen á diario y que en ellos tenemos bajas, lo pueden comprobar con los estados de hospital, en los cuales verán ingresos de heridos por arma blanca y de fuego, en número considerable.

Esos datos hacen que el silencio oficial

respecto á operaciones sea contraproducente, y que las gentes dadas á la murmuracion hablen de encuentros más ó menos ciertos, en los que hemos tenido tantas ó cuantas bajas, y en los que el enemigo ha llevado la mejor ó la peor parte.»

Situacion de los rebeldes.— Provisiones y armamento.

«Los insurrectos continúan en las mismas posiciones que hace quince dias, si bien se notan movimientos de avance hacia el Norte de Luzon, movimientos que obedecen á los deseos de Aguinaldo de que algunas provincias se levanten en armas, distrayendo la atencion de las columnas que contra él operan.

De provisiones no andan mal, pues bien sabido es que ropas no necesitan, y el arroz y pescado que les sirve de alimento no ha de faltárselos aunque la insurreccion se prolongara años y años. Dicen muchos que el hambre les obligará á presentarse; pero tal afirmacion no pasa de ser una solemne muestra de ignorancia.

De armamento mejoran á medida que el tiempo pasa; las armas de fuego aumentan en el campo insurrecto, y aunque nada positivo se sabe de su procedencia, consignaré el rumor público que aquí circula, de que las armas provienen de contrabandos que algunos japoneses aquí y en Joló logran alijar, y que luego son introducidos en el interior por los laborantes que los insurrectos cuentan en Manila.

Varias sorpresas de columnas y destacamentos, y últimamente las de Puray é Indang, han proporcionado á los rebeldes no pequeña cantidad de armas y pertrechos.»

Los soldados indigenas.— Deserciones.

«Continúan los soldados indigenas sin recibir las recompensas ofrecidas en tiempos del previsor general Polavieja, y por el contrario son objeto de todo género de vejaciones, obligándose á hacer toda clase de trabajos, tanto militares como de transporte y peonaje. Se habla de mala alimentacion, retraso en la paga, olvidos en las propuestas de recompensas y castigos algo duros, y algo debe haber de cierto. Solo sé que las deserciones menudean, y causa debe haber, pues no se explica que los que combatieron á nuestro lado la insurreccion cuando estaba en la plenitud de su desarrollo, nos abandonen ahora que ya está vencida.

Las deserciones son favorecidas por algunos confidentes de los insurrectos, que ofrecen á los soldados indigenas el empleo de *tenientes y capitanes*, y les entregan una cantidad en metálico por el armamento y municiones.»

La situacion económica.— El empréstito.

«La situacion económica no mejora, y tal es el estado de ruina en que nos hallamos, que la vida se está haciendo poco menos que imposible. La dificultad de aprovisionarse, el alejamiento de los mercados de los proveedores, el aumento de poblacion peninsular y la elevacion de los cambios han encarecido todos los artículos de primera necesidad, y hasta las gallinas y pescados, antes baratísimos, andan hoy por las nubes.

La afluencia á Manila de personas de provincias que han venido por temor á los insurrectos hace poco menos que imposible hallar habitacion, lo que obliga á que en una casa vivan varias familias y ha ocasionado tal subida en los alquileres, que casas que antes costaban 30 pesos al mes cuestan hoy 100.

Todos los establecimientos públicos han hecho lo posible porque el empréstito se cubra; pero, segun los datos que hay y los cálculos de personas entendidas, no llegarán á suscribirse arriba de 10 millones.

Tal vez funcione el cable y se halle una fórmula salvadora para que, aparente ó realmente, se cubran los 15 millones, pero aquí se pone en duda.»

LA POLITICA EN SAN SEBASTIAN

Nada de crisis parcial.

San Sebastian 19 (8 noche).

En la segunda conferencia de Tetuan con Azcárraga, se dice que estuvieron de acuerdo en que no es posible hacer una crisis parcial en las presentes circunstancias.

Respecto de la campaña de Cuba, admiten la conveniencia de variar de procedimiento.

En Miramar.

San Sebastian 19 (10 noche).

Con la Reina han comido el general Azcárraga y el duque de Tetuan.

La conferencia con la Reina, del general Azcárraga duró de siete á ocho de la tarde.

En esta conferencia el ministro hizo un minucioso relato de la situacion de las cosas.

Dió noticias detalladas de sus conferencias con todos los hombres más importantes del partido conservador y de la actitud de éstos.

Examinó despues las ventajas y los inconvenientes de la crisis parcial y del cambio de política.

Se detuvo muy principalmente en el estudio de la cuestion de Cuba.

La Reina expuso despues sus propias

opiniones sobre cada uno de estos problemas, diciendo que esas opiniones eran producto de las noticias que han llegado hasta ella.

Aplazamiento.—Presunciones.

San Sebastian 19 (12 noche).

Se sabe que en la conferencia de la Reina con el general Azcárraga se recaudó acuerdo definitivo sobre el problema político.

Así el general Azcárraga como el duque de Tetuan se muestran muy reservados. De ahí que á favor de esta reserva unos digan que habrá modificación ministerial, aunque por corto plazo, y otros que desde luego entrarán los liberales.

Por verosímil se tiene que la Reina, en otra conferencia que á las doce de mañana celebrará con el general Azcárraga, confirme á éste sus poderes.

Generalmente se cree que no habrá crisis parcial; y mientras unos imaginan que por ser necesario reunir pronto Cortes nuevas, desde luego será llamado el Sr. Sagasta, otros presumen que seguirá el gobierno como está no se resolverá definitivamente el problema hasta los primeros dias de Octubre.

La verdad es que la confusion es grande y que las opiniones andan muy divididas sobre lo que podrá resolverse.—X.

EL BANCO

Y EL MINISTRO DE ULTRAMAR.

En la entrevista que el ministro de Ultramar celebró ayer con la comision del Banco de España, se acordó que las tres cuentas de crédito que el ministerio de Ultramar tenía con el Banco de España á cargo del Tesoro de Cuba, se transformen en pagarés, y los 40 millones que importan las tres cuentas podrá pedirlos el ministerio de Ultramar conforme vaya necesitando para subvenir á las atenciones de la isla de Cuba.

El Sr. Bosch.

Disentimiento con Romero Robledo.

Telegrafían de Ciudad-Real que el exalcalde de Madrid, Sr. Bosch, ha hecho las siguientes declaraciones:

«Que le separan del Sr. Romero Robledo la diversidad de criterios en puntos de importancia.

Que estima que si el Sr. Silvela vuelve al partido conservador, debe ser bien recibido.

Que el jefe del partido debe ser siempre el impuesto por la opinion pública.

Que confía en que la virtualidad monárquica y las personas que rodean la corte darán solucion á cuantos conflictos pudieran surgir.

Hace elogios del partido liberal, reconociendo su patriotismo; pero entiende que por ahora debe seguir en el poder el conservador, presidiendo por el Sr. Azcárraga ó por la persona que pueda resolver los graves problemas de Cuba y Filipinas.»

La guerra en Cuba.

En las lomas del Grillo.

Los telegramas de Cayo-Hueso amplían con algunos detalles interesantes las primeras noticias publicadas sobre la toma de las lomas del Grillo.

Despues de cuatro dias de resistencia, los rebeldes se retiraron de dichas lomas dividiéndose en varios grupos.

Las tropas, luego de practicar un detenido reconocimiento, se dedican á levantar fuertes en los puntos estratégicos con objeto de evitar que los insurrectos busquen otra vez el refugio de las citadas lomas.

El total de bajas que hemos sufrido en estas operaciones es de 90 hombres, entre ellos el capitán ayudante del batallón de Guipúzcoa, D. Cipriano Ferrán, que murió en el segundo ataque que se dió á las posiciones de los rebeldes.

El enemigo sufrió pocas bajas por lo favorable de las posiciones que ocupaba.

Proclama de Quintín Banderas.

En las provincias de la Habana y de Matanzas ha circulado una proclama, cuya autenticidad se ignora, suscrita por el cabecilla negro Quintín Banderas.

Lleva fecha del 8 del actual y en ella, despues de afirmar que se ha hecho cargo, con Perico Diaz, Castillo y Garza, del mando de las fuerzas rebeldes de las provincias de la Habana, Matanzas y Pinar del Rio, excita á los negros para que ingresen en las filas del llamado ejército libertador.

Declara Quintín Banderas que la causa rubor recojer con frecuencia del campo de batalla heridos y muertos negros que hacen el sacrificio de su vida en defensa de los españoles, contrastando esta conducta de la raza de color con la de muchos blancos peninsulares que han desertado de las filas españolas.

Alude el cabecilla negro á los desertores de Pizarro, diciendo que acaba de re-vestirlos.

Máximo Gomez.

Asegúrase que el generalísimo de los insurrectos, Máximo Gomez, en union del cabecilla Mayla Rodriguez y numeroso contingente, se dirigen desde Las Villas á Matanzas.

Para proteger esta movimiento se han reconcentrado numerosos enemigos en Manajuanavobos (Villas).

Siete meses sin pagar.

Segun datos que el corresponsal de El

Imparcial tiene por exactos, se deben siete meses de atenciones corrientes al ejército y a todos los empleados del Estado.

Los rebeldes en Trinidad. Los rebeldes entraron en Trinidad, llegando hasta la calle del Carmen.

Ahumada enfermo. Se encuentra enfermo en la Habana el general Ahumada, temiéndose que la enfermedad por los síntomas que presenta sea el vómito.

Agitacion carlista. Según telegramas de Valencia, está ya explicado el origen de los rumores sobre proyectos de perturbacion por parte de los carlistas de aquella provincia.

Es exacto—dicen—que el gobernador civil y el capitán general celebraron una conferencia, en la que se comunicaron las confidencias que sobre este asunto habían recibido ambas autoridades.

Entre ellas figura la noticia de haberse visto en el camino de Liria a Cheiva dos carros cargados de armas y municiones.

Se telegrafió al jefe del puesto de la Guardia civil, y éste manifiesta que de las investigaciones no resulta cierta la confidencia.

Es exacto que se han tomado con este motivo algunas precauciones, y que las autoridades están a la expectativa, porque parece fuera de duda la existencia de manejos por parte de los carlistas impacientes, que obran sin auencia de los directores del partido.

La Junta regional del mismo dice que es ajena a todo propósito de alteracion del orden público.

EL SEÑOR SILVELA. Dice un corresponsal que el Sr. Silvela, durante su breve permanencia en Córdoba, hizo algunas manifestaciones sobre el estado actual de la política.

Entiende que serán ratificados los poderes al general Azcárraga para constituir ministerio, entrando en éste dos ó tres nuevos ministros.

Creo que las Cortes se abrirán a primeros de Noviembre, funcionando el tiempo que sea preciso para aprobacion de los nuevos presupuestos y algun que otro asunto de apremiante interés, y que después de esta continuacion seria llamada la liberal al poder.

Los silvelistas que residen en Madrid, no creen que las anteriores referencias reflejen bien el pensamiento de su jefe.

El Sr. Silvela llegó ayer a Málaga y desde la estacion se dirigió a la finca de la Concepcion.

Combinacion diplomática. Ha sido trasladado al ministerio de Estado el tercer secretario de la legacion de S. M. en Pekin, D. J. Servet, y nombrado para este puesto D. Fernando de Aaton del Olmet, tercer secretario en comision en el ministerio de Estado.

Tambien ha sido trasladado al mismo ministerio el señor marqués de Gonzalez, tercer secretario de la embajada de su majestad en Berlin, y nombrado para este puesto el tercer secretario D. Emilio María de Torres y Gonzalez Arnao.

Asimismo ha sido trasladado a Madrid D. Cristóbal García Loygorri y Murrisset, tercer secretario de la legacion de su majestad en Tángor, sustituyéndole el tercer secretario D. Angel García Loygorri.

Alboroto en Vallecas. El jueves ocurrió en el pueblo de Vallecas un alboroto contra el agente ejecutivo de las cédulas personales.

Segun dicen, el escándalo se produjo en aquel vecindario, por haber ordenado el agente que se llevaran a cabo algunos embargos.

El vecindario se opuso a que se realizaran los propósitos del agente ejecutivo; en tal estado de ánimo vió éste a los habitantes del pueblo de Vallecas, que tomó la resolusion de retirarse.

Ayer las autoridades del pueblo de referencia dieron cuenta al gobernador de esta provincia del suceso ocurrido el día anterior, a la vez que encarecian el envío de algunas parejas de la Guardia civil, en prevision de que se reproduzca el alboroto.

Se cree que la actitud de los vallecanos no dará lugar a que la benemérita tenga que intervenir para apaciguar los ánimos exaltados.

EL VIAJE DE M. FAURE. Disgusto en la opinion.

Paris 20.—La prensa francesa comenta con disgusto la averia padecida por el Bruix.

El Bruix es un barco nuevo, botado al agua en Rochefort hace tres años y construido por la industria particular. Empezó a navegar el año pasado y sólo había navegado entre Rochefort, Cherburgo y Dunquerque.

Se trató de un buque nuevo escogido especialmente para desempeñar tal comision, y resulta ahora incapaz para continuar el viaje emprendido horas antes (el Bruix había salido ayer), llevando sólo una velocidad media.

Pregunta la prensa francesa qué es lo que ocurriría en caso de una guerra, cuando fuera necesario utilizar buques de condiciones inferiores.

El secretario particular y dos ayudantes de M. Faure, el jefe de gabinete de M. Hanotaux y dos agregados diplomáticos que iban a bordo del Bruix, en vez de desembarcar en el Dupuy-Delome, regresaron a París, y esta noche han tomado el expreso de Alemania y Rusia.

Llegarán el domingo a San Petersburgo.

Consuelos. Londres 20.—Despachos de San Petersburgo dicen que el Emperador de Rusia se muestra altamente satisfecho de los

testimonios de amistad que está recibiendo de muchísimos personajes franceses con motivo de los agasajos de que será objeto el Sr. Faure, y que seguramente acabarán de estrechar los lazos que unen a Francia y Rusia.

Calixto Ariño. Calixto Ariño, que ayer falleció en Zaragoza, era persona de mucho prestigio y muy estimado en Aragón.

Su periódico, el Diario de Avisos de Zaragoza, es muy leído, y en sus columnas han visto la luz pública trabajos notabilísimos, firmados por las autoridades científicas y literarias de la region aragonesa.

Calixto Ariño, que ha podido serlo todo en Zaragoza, se ha contentado con ser director y propietario de su diario; espíritu expansivo, ha muerto dejando infinitos amigos; trabajador infatigable, conquistó una posición desahogada, lograda en fuerza de honrada perseverancia; protector de lo pocos desahogados de la fortuna, su memoria será siempre conservada con respeto por los que en él encontraron proteccion desinteresada y consejo leal; todo Zaragoza llorará su muerte.

A su afilidísima familia enviamos la sincera expresion de nuestro pésame.

Por telégrafo. Exterior.

La joven Turquía. Paris 19.—Durante los días últimos se ha recrudecido la persecucion del gobierno turco contra los individuos que forman el partido de la joven Turquía.

Desde el día 11 del corriente han sido deportados, sin previo juicio, algunos centenares de individuos.

La evacuacion de Tesalia. Atenas 19.—La evacuacion de Tesalia por las tropas turcas hasta la linea de Peneo dará principio inmediatamente que queden firmados los preliminares de paz.

Los turcos, sin embargo, continuarán ocupando Volo hasta el pago integro de la indemnizacion de guerra.

Un incendio. Glasgow 19.—En un incendio ocurrido hoy en una fábrica de Broxburn, hicieron explosion 9.000 hectolitros de petróleo, resultando numerosos heridos y una mujer muerta.

Las escuadras. La Canea 19.—Las escuadras internacionales han marchado de las aguas en que se hallaban fondeadas para estacionarse en la bahía de Sudá.

El incendio del Bazar de la Caridad. Paris 19.—El baron Mackau y dos empleados del cinematógrafo, han comparecido hoy ante el tribunal correccional, con motivo del incendio del Bazar de la Caridad, que tantas victimas ocasionó.

Aparecen acusados de homicidio por imprudencia.

El Czar y el príncipe de Bulgaria. Paris 20.—Los periódicos de Viena insisten en que el príncipe Fernando de Bulgaria ha recibido informes oficiosos de San Petersburgo, afirmando que no será recibido por el Emperador.

Añaden que, en vista de ellos, el príncipe ha desistido de su proyectado viaje a la capital de Rusia.

«Meeting» de anarquistas. Londres 20.—Ha quedado definitivamente resuelto que el domingo próximo se celebre en Trafalgar Square el anunciado meeting anarquista.

La policia está tomando toda clase de precauciones para el mantenimiento del orden público.

Diariamente los anarquistas celebran reuniones secretas en diferentes puntos de la capital, sin que hasta ahora haya ocurrido ningun incidente notable.

Interior. El vapor «Covadonga».

Coruña 19.—Procedente de Manila, con escala en Vigo, ha fondeado a las siete de la tarde el vapor trasatlántico Covadonga.

Ha conducido 43 pasajeros, 40 de ellos para La Coruña.

Entre estos figuran el comandante de infantería de marina D. Antonio Rosa, teniente y alférez de navio D. Juan Cervera y D. Andrés Elvira Alvarez, tres contramaestres, 11 cabos y marineros, cuatro artilleros de mar y 10 soldados de infantería de marina.

El buque zarpará de madrugada para Liverpool.

Huelga en Bilbao. Bilbao 19.—La huelga de los canteros continúa en el mismo estado.

Los contratistas dicen que no pueden acceder a los deseos y pretensiones de los huelguistas.

La Guardia civil ha estado a la expectativa en varios puntos, pero no ha ocurrido ningun incidente.

Algunas obras están paralizadas.

Suicidio de un soldado. Sevilla 20.—Se ha suicidado hoy el soldado del regimiento de Granada, Antonio Muñoz Martínez, disparándose con el fusil un tiro por debajo de la barba. El proyectil le salió por el vértice del cráneo.

Había pertenecido al ejército de Cuba, de donde regresó el año pasado por hallarse enfermo.

Supuesto anarquista. Coruña 19.—Por disposicion del gobernador civil ha sido detenido en El Ferrol y conducido a esta capital un individuo que se creia era italiano y anarquista, el cual se hallaba en aquella poblacion desde hace algunos días.

Sometido a un interrogatorio, manifestó que ni era italiano, ni anarquista; que se llama José Brunet y que había nacido en Francia. El cónsul de esta nacion ha manifestado que esto era exacto, y el gobernador lo ha puesto en libertad.

«Botijistas» alicantinos.

Alicante 19.—A las cinco de la tarde ha salido para Madrid el cuarto tren botijo. Los botijistas van muy satisfechos de Alicante.

A la estacion acudió mucha gente para despedir a los botijistas.

La familia del general Azcárraga. San Sebastian 19.—En el hotel Inglés han almorzado reunidos el general Azcárraga y el duque de Tetuan, la señora y la hija del actual presidente del Consejo, el hijo del ministro de Estado y el secretario del mismo.

La señora y los hijos del general Azcárraga han regresado a Fuenterrabía, y volverán mañana a esta poblacion, acompañados del Sr. Ugarte.

Durante la permanencia del general Azcárraga en esta poblacion, visitará el fuerte de Guadalupe.

Generales. San Sebastian 19.—El general Pando ha regresado de Betelu, donde conferenció extensamente con el general Blanco.

A dicho balneario llegó tambien el general Hidalgo.

Aquí se dice que los generales señores Martínez Campos y Polavieja son partidarios de que siga el actual gabinete.

Los silvelistas y Azcárraga. Vitoria 19.—Cuando pasó para San Sebastian el tren que conducía el Sr. Azcárraga, fueron a la estacion para cumplimentar a éste los Sres. Dato, conde de Via-Manuel y otros amigos de la localidad.

El general Azcárraga se mostró muy agradecido al acto de los silvelistas.

Policia a Vergara.—Lluvia. Barcelona 19.—El jefe de la policia judicial, D. Narciso Portas, ha salido hoy para Vergara.

Ha refrescado algo la temperatura a consecuencia de un fuerte aguacero.

El médico Orad. Zaragoza 19.—Procedente de Cuba ha llegado el heróico médico militar, D. Urbano Orad, condecorado con la cruz laureada de San Fernando.

En la estacion le esperaban los individuos de la Asociacion de la Cruz Roja, el cuerpo de Sanidad Militar, el Colegio de Médicos y multitud de amigos.

Los Estados-Unidos y el Japon. Nueva-York 20.—El secretario de Estado, Sr. Sherman, contestando a la última nota del gobierno japonés, ha declarado que los derechos del Imperio del Sol Naciente serán respetados bajo la salvaguardia de los Estados-Unidos.

Tambien declara el Sr. Sherman, que aprueba la idea de someter a un arbitraje la cuestion de los emigrantes.

Segun se afirma, esta respuesta ha causado en Tokio una impresion muy favorable, creyéndose que aleja, a lo menos por el momento, el peligro de un grave conflicto entre los Estados-Unidos y el Japon.—Fabra.

Tumulto en una Plaza de Toros. A tiro limpio.

Durante la corrida de toros verificada ayer en Linares, ocurrió un escándalo mayúsculo, que demuestra las buenas costumbres que crea este espectáculo.

El quinto toro lidiado saltó varias veces la barrera, siendo inútiles los esfuerzos que hicieron los toreros para llevarlo al redondel. Entonces un espectador intentó acosarle con una garrocha, teniendo la desgracia de caerse, quedando clavado en un asta. El animal lo tuvo así algunos minutos.

Parte del público se arrojó al redondel y emprendió a tiros contra la res, sin conseguir sacarla de donde estaba.

La gente de los tendidos huía por temor a ser blanco de los disparos, y se refugiaba en los palcos. Muchas señoras se desmayaron.

Después de mucho tiempo salió el toro al redondel y un torero lo mató de un sablazo.

Además del individuo herido por el tiro hay otro que recibió un balazo en una oreja.

El estado del primero es bastante grave.

Funerales por el Sr. Canovas. Ayer se celebraron en la Catedral de Cádiz solemnes funerales por el Sr. Cánovas, presididos por el Ayuntamiento, bajo mazas enlutadas, y el gobernador civil de la provincia.

En la cabecera estaba una compañía del regimiento de Pavía con bandera. Los gastadores daban guardia al túmulo, tributando los honores de ordenanza.

A los funerales asistieron el elemento oficial y numerosa y distinguida concurrencia.

Tambien se celebraron ayer funerales por el Sr. Cánovas en el Colegio de Padres Escolapios de Monforte.

Asistieron el Ayuntamiento, las autoridades y numerosas personas.

LOTERÍA NACIONAL. Sorteo verificado hoy.

PREMIOS MAYORES.

PREMIOS	PESETAS	PUEBLOS
5	130.000	Madrid.
13123	50.000	Oviedo.
3889	20.000	Madrid.

Premiados con 4.000 pesetas.

15305	5705	13635	4646	3069	15372
6137	10706	1124			

La «Gaceta». Además de varios decretos de nombramientos de personal de Ultramar y de Marina, de los cuales tienen ya conocimiento nuestros lectores, contiene la Gaceta de hoy una real orden del ministerio de Ultramar disponiendo la forma en que han de proceder los dueños de imposiciones voluntarias hechas en la Caja de Depósitos de Filipinas, que residen en la Península y desean tomar parte en la

suscripcion de 100.000 obligaciones hipotecarias, serie B, que ha de tener lugar en dichas islas, y otras de Fomento ordenando se expidan los nombramientos de maestros a favor de las personas que se citan.

AL MENUDEO

Exposicion en San Juan de Luz. Se notan algunos trabajos en Guipúzcoa para concurrir a la Exposicion que se está instalando en San Juan de Luz.

El Obispo de Vitoria ha ordenado al clero que preste su apoyo para promover la concurrencia de expositores a dicha Exposicion.

La comision de monumentos de las Provincias Vascongadas concurrirá con libros, documentos y fotografías de valor histórico.

Entre los documentos que la Diputacion de Guipúzcoa presenta, figura el de la confirmacion de los privilegios dados por el rey D. Fernando en 1237, varias actas de donaciones a los pueblos de la provincia por los Reyes Católicos, preciosas miniaturas, una real cédula que firma el rey D. Felipe IV, y otro documento valiosísimo sobre posesion del paso del río Bidasoa, firmado por el duque de Mayenne.

Juegos florales en Ciudad-Real. En el teatro Cervantes de Ciudad-Real

se han verificado juegos florales, siendo mantenedor el Sr. Bosch.

El poeta premiado con la flor natural ha sido el maestro de instruccion primaria de Mestanza D. Joaquin Rodriguez Borlado, que eligió como reina de la fiesta a la bella señorita Mercedes Yébenes.

El Sr. Bosch pronunció un elocuente discurso.

Saludó el Sr. Bosch a Ciudad-Real; hizo historia de los juegos florales; elogió a la reina de la fiesta, diciendo que la mujer española es el prototipo de la mujer cristiana, y habló, como ingeniero, de la canalizacion del Guadiana, y como literato, de la belleza del arte en general y de las artes liberales.

Terminó su discurso aconsejando a todos cultivar más las artes y las ciencias que la política, para que no se pueda decir que muchos políticos cuentan más que valen, y que no pocos hombres de letras valen más que cuentan.

La fiesta resultó en extremo simpática y solemne.

Riña. Anoche riñeron, por cuestion de juego en la taberna de la calle de Bailon, 11, dos individuos llamados Luciano Prado Nieto y José Seijas García, resultando ambos con heridas, que les fueron curadas en la Casa de Socorro del distrito de Palacio, siendo calificadas de leves las del primero y de graves las del segundo.

Este pasó, después de curado, al hospital de la Princesa.

EDICION DE LA NOCHE

EJECUCION de una sentencia. El reo y su sentencia.

Vergara 19 (2 tarde).—El juez entró en la capilla poco antes de las once, notificando al reo su sentencia, que éste firmó.

El verdugo. Bilbao 19 (4 tarde).—A las diez de la mañana, acompañado de dos parejas de la Guardia civil, ha llegado a Vergara el ejecutor de la Audiencia de Burgos, encargado de cumplir el terrible fallo contra el asesino del Sr. Cánovas.

El verdugo se hospeda en la cárcel.

El patibulo. Vergara 19 (2:20 tarde).—A espaldas de la cárcel, dentro de un pequeño patio y entre dos tapias de escasa altura, se está procediendo a construir el tablado para la ejecucion.

Desde el callejon inmediato a la quinta del señor conde de Villafranca podrá el vecindario presenciar el acto, que se celebrará, probablemente, a las once de la mañana.

Darán acceso al tablado 15 peldaños. El verdugo deseaba pasar por las calles de la poblacion, pero las autoridades le han negado permiso para ello.

¿Otro anarquista? San Sebastian 20 (1:50 madrugada).—En Vergara ha sido detenido Giuseppe Rossi, anarquista italiano, que buscaba la policia francesa, la italiana y la española.

El juzgado entiende en el asunto.

La ejecucion. Telegramas oficiales recibidos en el ministerio de la Gobernacion, dicen que hoy a las diez de la mañana ha sido ejecutado el reo Angiolillo, sin que haya ocurrido ningun incidente notable.

Vergara 20 (11:10 mañana). Director CORREO. A las once y dos minutos ha sido ejecutada la sentencia de muerte de Angiolillo.

El orden ha sido completo.—Caldoron.

Los regresados de Filipinas. Contestando en el ministerio de la Guerra a las censuras formuladas por la prensa con motivo de la situacion en que se encuentran en Barcelona los soldados que regresaron últimamente de Filipinas, dicen que la Cruz Roja ha asistido solamente a 31 y el Sanatorio provincial 37, y que los restantes han ido al hospital Militar ó al Depósito de Ultramar, siendo todos debidamente atendidos y socorridos; y que se enviarán a sus casas en uso de licencia a medida que el estado de salud de los interesados lo permita, con los auxilios de marcha prevenidos, para que nada les falte.

Tambien dicen que los soldados que se encuentran en dicha situacion son 556 y no 777, como se ha dicho.

Las clases pasivas de Cuba. La Correspondencia de anoche publicó un suelto oficioso, en el cual se dice que si no se ha pagado ya a las clases pasivas de Cuba el mes de Febrero, se daba a que el Tesoro de la isla no ha girado la cantidad necesaria al efecto, y que el retrazo que experimentan los pagos no obedece a negligencias ó abandono del ministerio de Ultramar.

Realmente es chistosa esta explicacion del ministro ante las quejas y censuras que se le dirigen, pues a nadie más que a él corresponde la responsabilidad de que no se cumpla con la puntualidad que debiera un servicio tan sagrado.

Ne se comprende cómo el Sr. Castellano no obliga a sus subordinados de Cuba a que cumplan con su deber, y mucho menos teniendo en cuenta el dinero que allí se ha enviado.

La última mensualidad entregada a los que cobran en la caja del ministerio, es la de Enero, y a los que cobran por medio de apoderado en la Habana, la de Diciembre. Es decir, que sufren un retraso de cerca de ocho meses en el cobro de sus haberes.

Así prosperan los usureros; pues los

que no tienen más sueldo ni medio de vida que éste, se ven obligados a acudir a ellos para no morir de hambre.

Y debe tener en cuenta el ministro que desde la segunda quincena de Junio hasta el presente—dos meses—no han vuelto a cobrar un céntimo.

INFANTICIDIO. El celoso y activo juez Sr. Gallardo y Sobrino prosiguió ayer por la tarde las actuaciones para la calificacion del delito del curandero José Samper.

Después de tomar declaracion a la paciente Liboria (y no Gregoria como la llaman algunos periódicos), ésta confesó que fué a aquella casa a fin de ocultar su deshonra, y por consejo de la gitana Montoya.

Declaró que el niño nació vivo, y que solo cuando le dijo el Samper que había muerto, estuvo conforme en que fuera depositado en una iglesia.

Tomada esta declaracion marchó el señor Gallardo a la cárcel, donde, después de notificarle al curandero el auto elevando a prision, le sometió a una indagatoria que duró cuatro horas.

En ésta, el Samper cantó de plano, y de acuerdo con el informe forense, declaró que el niño nació vivo, y que recibió un golpe en el suelo que le produjo una herida leve en el parietal izquierdo, y que no tomó con el infante las precauciones del caso, lo que le aceleró la muerte, en virtud de la confusion que le causaban los gritos de la paciente.

Que nunca pensó mandar arrojar al niño a la alcantarilla, sino que ya de día, y atorallado por los acontecimientos, mandó que su hijo lo arrojaran a dicho ugar.

Tambien puso de relieve la monomanía que sienten por los estudios médicos y químicos, llegando a manifestar hasta manifestar que había curado a varias aristocráticas personas, y que sostenia excelentes relaciones de compañerismo con conocidas eminencias médicas de esta corte.

Parece que el hombre muéstrase arrepentido de ejercer sin título dicha profesion, por las quebras que ofrece.

El juez Sr. Gallardo, que viene trabajando en este proceso con gran celo é inteligencia, ha vuelto esta tarde a primera hora a la Casa de Cañonigos con objeto de tomar declaracion a la gitana que, aunque ha dicho llamarse Consuelo Montoya, su verdadero nombre es Feliciano Fernandez.

Parece que ésta, que por primera providencia había mudado de domicilio al saber la prision del curandero, ha incurrido en tales contradicciones al ser interrogada por el Sr. Gallardo, que éste ha creído prudente la celebracion de un careo entre aquella y Liboria. Para efectuarlo, el juez se ha trasladado al hospital Provincial, donde se halla ésta.

Celebrado el careo, el juez dispuso la detencion preventiva de Feliciano Fernandez.

Probablemente mañana se elevará la detencion a prision y se dictará auto de procesamiento.

El sumario puede considerarse ya terminado, pues sólo faltan algunos detalles, siendo probable que el digno juez señor Gallardo lo remita el lunes a la Audiencia.

El nuevo ministro americano. Tanteos en Europa.

Londres 20.—The Daily Graphic publica un despacho de Berlin en el cual se consigna que el nuevo ministro americano en España, Sr. Woolford, ha recibido de su gobierno la mision de informar respecto al grado de neutralidad que observaría Europa en el caso de que los americanos atacasen a España.

El nuevo ministro ha hecho con este motivo activas gestiones acerca de los demás representantes americanos en los Cortes de Europa y aun con los fefes de diversos gobiernos, pero sin resultado práctico al parecer.

El marqués de Salisbury y el Sr. Hanotaux se han negado en absoluto a tratar semejante asunto con el nuevo embajador.

El embajador americano en Berlin, convencido de la inutilidad de todo género de gestiones cerca del gobierno ale-

man, se ha limitado á aconsejar una actitud de prudente moderación respecto á España.

Telegramas de la tarde.

(DE LA AGENCIA FABRA.) Bubques con averías. Londres 20.—El contratorpedero Strasher y el crucero Faction, que ayer salieron de Plymouth con rumbo al Pacífico, han regresado hoy con graves averías, á consecuencia de un abordaje que tuvieron en el Canal de la Mancha.

La salud del Papa. París 20.—Algunos periódicos alemanes suponen que la salud de Su Santidad Leon XIII no es tan tranquilizadora como fuera de desear, habiendo sufrido recientemente desvanecimientos, que en caso de repetirse, podrían tener graves consecuencias, añadiendo que el doctor Canarelli no sale del Vaticano.

En contra de estas noticias están muchas de las recibidas directamente de Roma, dando cuenta de las ceremonias en que ha intervenido directamente Su Santidad, sin demostrar el menor esfuerzo ni abatimiento.

Otro anarquista preso.

Lisboa 20.—La policía de esta capital ha detenido al italiano Isidoro Ricci, fabricante de perfumes, por sospechas de que pueda haber tenido alguna relación con el asesino de Cánovas y con otros enemigos del orden social.

San Sebastian. FIRMA DE LA REINA

San Sebastian 20 (2:38 t.)

S. M. la Reina ha firmado hoy los siguientes decretos: Nominando magistrado de la Audiencia de Alicante á D. Francisco Garcia Goyena. Idem id. id. de Leon á D. Antonio Ciudad Olano. Idem id. id. de La Ceruña á D. Pablo Arranz. Idem id. id. de Cáceres á D. Santiago Basanta. Idem id. id. de Salamanca á D. Mariano Gil Rodriguez. Idem id. id. de Huelva á D. Juan Cabrero Tovar. Idem presidente de la Audiencia de Bilbao á D. Tomás Minguez. Idem id. id. de Guadalajara á D. Pablo Búrgos. Idem fiscal de la Audiencia de Búrgos á D. Manuel Fernandez Andrade. Idem id. id. de Cádiz á D. Eduardo Echevarría Saranelles. Ordenando la incautación, por la Direccion general de Propiedades, de los montes no exceptuados por la Instruccion general para la ejecucion de los decretos de Febrero de 1891. Declarando cesante, por reforma, al jefe de la seccion de Fomento del Gobierno general de Puerto Rico, ingeniero de minas D. Angel Vascons.—Mencheta.

Sorteo para Filipinas

En el celebrado hoy en el cuerpo de ingenieros ha correspondido en suerte al teniente coronel Sr. Mauro, comandante Sr. Jimenez y capitanes Sres. Rocacho Fuentes y Rio. Se han presentado voluntarios los capitanes Sres. Fertuna, Femenias y Terner.

Ayuntamiento.

La sesion celebrada esta mañana, que ha durado breves momentos, ha caracido de interés, aprobándose todos los asuntos puestos en la orden del dia.

Alarma pasajera.

En la calle de Valverde, número 42, porteria, se cometió esta mañana un robo, consistente en seis pañuelos de seda y un revolver.

El caso emprendió la huida por la calle del Barco, produciendo un gran escándalo, pues apuntaba con el revolver á todo el que intentaba detenerle.

Al fin pudo serlo por el guardia de Seguridad número 416, José Garcia, y puesto á disposicion del juzgado de guardia.

Restos humanos.

Los guardias de Seguridad números 462 y 521, Felipe Gallego y Juan Laguna, dieron esta mañana cuenta en la inspeccion de vigilancia de la primera zona, que en un solar de la calle de Velazquez, esquina á la de Villanueva, habia sido encontrada la cabeza de un niño recién nacido.

Practicadas las oportunas diligencias, no se encontraron más restos, ni dieron resultado alguno las averiguaciones hechas.

El juzgado de guardia entiende en este delito.

Vapor-correo.

Port-Said 20.—Ha salido de este puerto, con rumbo á Suez, el vapor-correo Satrategui, de la Compañia Transatlántica.

Soldado herido.

En la Casa de Socorro del distrito de la Latina ha sido curado esta mañana el soldado del batallon de cazadores de Ciudad-Rodrigo, José Garcia Perez, de varias heridas en el cuello, las que, segun manifestó, le fueron causadas en rifa en la calle del Rosario, por el paisano Evaristo Cao Farinas.

El timo del dia.

El gobernador, señor conde de Peña Ramiro, así que tuvo conocimiento de que se vendian esta tarde hojas extraordinarias con noticias falsas sobre la crisis política, dió orden que sus agentes recogieran todos los números y detuvieran

á los vendedores, como así lo hicieron con algunos de ellos. Tambien se ha dicho que el gobernador ha impuesto una multa á la imprenta donde se han tirado estas hojas.

Esta tarde han conferenciado con el ministro de Hacienda, el alcalde de Madrid y el subgobernador del Banco de España.

La hija del general Azcárraga.

San Sebastian 20 (2:36 tarde). El general Azcárraga acompañará hasta Zumárraga á su hija monja. Irán tambien la familia del general y regresará esta noche.—Mencheta.

El monopolio del petróleo.

La Liga de Defensa Industrial y Comercial de Barcelona ha recibido del ministro de Hacienda el siguiente telegrama, en contestacion al que la indicada Sociedad expidió referente á la cláusula 32 del pliego de condiciones del monopolio del petróleo: «La cláusula 32 del pliego de condiciones para el arriendo del monopolio de los petróleos no impide su libre comercio hasta que el arriendo comience. Las declaraciones juradas á que dicha condicion se refiera serán ampliadas con otras relaciones adicionales referentes á las adquisiciones y venta hasta la fecha marcada para el comienzo del arrendamiento. En este sentido tienen instrucciones los delegados de Hacienda.»

Por el Sr. Cánovas

San Sebastian 20 (3:10 m.) Se han celebrado solemnes funerales por el eterno descanso del alma del señor Cánovas en la iglesia de Santa María, siendo presididos por los Sres. Azcárraga y duque de Tetuan.

Han asistido los diputados y senadores que se encuentran en esta poblacion, el general Augusti, los gobernadores civil y militar, el presidente de la Diputacion, el alcalde y nutrida representacion del partido Union vascongada.—Mencheta

Pésame á la viuda.

La señora viuda de D. Antonio Cánovas del Castillo ha recibido telegramas de pésame de la reina Isabel, del rey de Portugal, de las reinas Amelia y doña María Pia, de la archiduquesa Isabel, del rey y el gobierno de Bélgica, del príncipe de Baviera, de las infantas Eulalia, Isabel y Cristina, de la condesa de Paris, del embajador de Inglaterra, en nombre del príncipe de Gales; del presidente y gobierno de la República francesa, del general Martinez Campos y señora, del baron Sturm, de los condes de Larochefoucauld, del presidente del Perú, del conde Dubsky, de la Junta patriótica española de Nueva-York, del general Weyer, de la colonia española de Veracruz, de la Junta de damas de la Cruz Roja de la Habana, del general Blanco, de Crispi, de Santos Guzman y del baron Pairel.

LA POLÍTICA EN SAN SEBASTIAN

San Sebastian 20 (11 mañana).

La situacion política continúa sin despejarse.

Aquí todas son conjeturas, y ahora se espera el resultado de la nueva conferencia que á las doce celebrará el general Azcárraga con la Reina.

Por iniciativa de los partidarios de «La Union Vascongada», se han celebrado hoy funerales por el alma del Sr. Cánovas, concurriendo á ellos los Sres. Azcárraga y Tetuan.

Dícese que el general Azcárraga, para en el caso de que siguiera el actual gabinete, aconsejó á la Reina, que podia presidirlo el duque de Tetuan.

Los amigos del Sr. Azcárraga creen que seria un sacrificio estéril para el país y para el partido conservador el que continuara presidiendo el gobierno como está constituido. Resentiríase su prestigio, no siendo dueño de sus acciones.

Segun opinion de algunos, seguirá todo igual hasta que en Octubre regrese la corte y entonces entren en el poder los liberales, y otros creen que podria prolongarse la situacion actual hasta que en las Cortes se deslindaran los campos.

La impresion que domina en el actual momento, es que seguirá el mismo gobierno como está constituido, hasta el regreso de la corte á Madrid.

El general Azcárraga bajará á las dos á la estacion, á saludar á su hija, monja que desde Paris viene á Madrid, al Sagrado Corazon.—Mencheta.

Solucion de la crisis.

San Sebastian 20 (1:10 tarde).—Urgente.

S. M. la Reina le ha confirmado los poderes al general Azcárraga.

Continuará presidiendo el mismo gobierno.

Cuando regrese la corte á Madrid se planteará la crisis nuevamente, segun la opinion general.—Mencheta.

Nota oficiosa.

San Sebastian 20 (2 tarde).—Se ha facilitado á la prensa la siguiente Nota oficiosa:

«Hey, al medio dia, ha sido recibido por la Reina el general Azcárraga, y después de una nueva conferencia, le ha ratificado su confianza encargándole definitivamente de la presidencia del Consejo de ministros, autorizándole para proponer lo que estime como más conveniente respecto á la reorganizacion ó continuacion del actual ministerio.

En su vista, el Sr. Azcárraga considera que su nombramiento no es motivado por ningun disentimiento político, sino por la inesperada muerte del Sr. Cánovas, y siendo conveniente que los problemas ya planteados en el orden interior, económico é internacional, por iniciativa de aquél, no sufran alteracion alguna en su desarrollo, se proseguirá en esta obra sin interrupcion ni aplazamiento, por lo menos hasta la próxima reunion de Cortes.

Apreciando debidamente la diversidad de opiniones consultadas por el general Azcárraga en Madrid y San Sebastian, propuso ésta á la Reina se dignara aprobar la continuacion del actual ministerio.—Mencheta.

Nuevo aplazamiento. Probabilidades de un gobierno liberal.

San Sebastian 20 (3 t.). Ha triunfado la opinion de los señores duque de Tetuan y Navarro, que algunos creen refleja El Nacional. Entre los que deseaban este ha producido satisfaccion inmensa.

Los que preferían fuese modificado el gobierno, dicen que el acto de hoy equivale á una letra á treinta dias vista endosada al Sr. Sagasta.—Mencheta.

Rumores de modificacion.

San Sebastian 20 (6:10 t.).—Urgente. Asegúrase que Azcárraga se propone modificar el gabinete antes de abrirse las Cortes, á fines de Octubre ó primeros de Noviembre.—Mencheta.

El general Blanco.

San Sebastian 20 (6:9 t.).—Urgente. Ha regresado Azcárraga. En Tolosa le cumplimentó el general Blanco, quien se ofreció para servir á la patria donde quiera que sean útiles sus servicios.—Mencheta.

Balance del Dia

Nuestras presunciones se han confirmado.

Por ahora, continuará el actual gobierno bajo la presidencia del general Azcárraga; y más adelante renacerá de nuevo la cuestion, siendo, entonces, probable, un cambio completo de política.

Así lo dicen los últimos telegramas que se han recibido de San Sebastian.

Para presentar al público el resultado de las conferencias del general Azcárraga con la Reina, se ha confeccionado la nota oficiosa, que tambien en la seccion correspondiente publicamos; nota de redaccion artificiosa, en la que se indica por motivos, sin duda, de honesta indumentaria, que seguirá practicándose con este gobierno la política sobre los problemas de Ultramar, que dejó planteada el Sr. Cánovas, por lo menos... hasta la próxima reunion de Cortes.

LA POLÍTICA EN SAN SEBASTIAN

San Sebastian 20 (11 mañana).

La situacion política continúa sin despejarse.

Aquí todas son conjeturas, y ahora se espera el resultado de la nueva conferencia que á las doce celebrará el general Azcárraga con la Reina.

Por iniciativa de los partidarios de «La Union Vascongada», se han celebrado hoy funerales por el alma del Sr. Cánovas, concurriendo á ellos los Sres. Azcárraga y Tetuan.

Dícese que el general Azcárraga, para en el caso de que siguiera el actual gabinete, aconsejó á la Reina, que podia presidirlo el duque de Tetuan.

Los amigos del Sr. Azcárraga creen que seria un sacrificio estéril para el país y para el partido conservador el que continuara presidiendo el gobierno como está constituido. Resentiríase su prestigio, no siendo dueño de sus acciones.

Segun opinion de algunos, seguirá todo igual hasta que en Octubre regrese la corte y entonces entren en el poder los liberales, y otros creen que podria prolongarse la situacion actual hasta que en las Cortes se deslindaran los campos.

La impresion que domina en el actual momento, es que seguirá el mismo gobierno como está constituido, hasta el regreso de la corte á Madrid.

El general Azcárraga bajará á las dos á la estacion, á saludar á su hija, monja que desde Paris viene á Madrid, al Sagrado Corazon.—Mencheta.

Solucion de la crisis.

San Sebastian 20 (1:10 tarde).—Urgente.

S. M. la Reina le ha confirmado los poderes al general Azcárraga.

Continuará presidiendo el mismo gobierno.

Cuando regrese la corte á Madrid se planteará la crisis nuevamente, segun la opinion general.—Mencheta.

Nota oficiosa.

San Sebastian 20 (2 tarde).—Se ha facilitado á la prensa la siguiente Nota oficiosa:

«Hey, al medio dia, ha sido recibido por la Reina el general Azcárraga, y después de una nueva conferencia, le ha ratificado su confianza encargándole definitivamente de la presidencia del Consejo de ministros, autorizándole para proponer lo que estime como más conveniente respecto á la reorganizacion ó continuacion del actual ministerio.

En su vista, el Sr. Azcárraga considera que su nombramiento no es motivado por ningun disentimiento político, sino por la inesperada muerte del Sr. Cánovas, y siendo conveniente que los problemas ya planteados en el orden interior, económico é internacional, por iniciativa de aquél, no sufran alteracion alguna en su desarrollo, se proseguirá en esta obra sin interrupcion ni aplazamiento, por lo menos hasta la próxima reunion de Cortes.

de peligros y de graves complicaciones.

Esta mañana ha sido ejecutado en Vegara el reo que asesinó al Sr. Cánovas.

Tendria gravedad, si se confirmara, por las tendencias que revela, la noticia que el telegrafo comunica sobre trabajos de exploracion del nuevo ministro americano, cerca de varios gobiernos de Europa, para en el caso de una colision de los Estados-Unidos con España.

La Bolsa

NOTICIAS OFICIALES DEL 20 DE AGOSTO DE 1897 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios

Table with columns: Dia 19, Dia 20, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 exterior, and various other securities.

Cambios sobre el extranjero

PARIS A la vista, 31'05 por 100 beneficio papel. A 8 dias vista, 90'00 por 100 id. LONDRES A la vista, libra esterlina, 33'01 pts. A 8 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias fecha, idem, 00'00. Paris 20 (12:05 t.)—4 0/0 exterior, 62'18.

ASPECTO DE LA BOLSA.

Los fondos con los mismos cambios de ayer en las pocas operaciones que se han realizado. El movimiento de contratos se reduce cada dia más, y hoy se ha limitado en su mayor parte á operaciones de pequeña cuantía.

La contratación á plazo del principal signo de crédito carece de importancia en estos dias, y son muy pocas las transacciones que se hacen.

Como venimos repitiendo, tienen algun mercado los billetes de Cuba y los nuevos valores de Aduanas y Filipinas.

Hoy se han cotizado en partida, después de unos dias de interrupcion, las acciones del Banco de España á 410 por 100.

Las de Tabacos tambien lo han sido á 219'50 y 214 por 100.

En cuanto á los efectos públicos nos remitimos al estado que precede, en que no se ve variacion sensible.

Tanto en la Deuda interior como exterior, el cambio de fin de mes es el mismo del contado en partida; esto es, 64'55 la primera y 80'75 la segunda.

El cambio internacional en los mismos términos de estos dias: los francos con el beneficio de 32'99 á 33'01 pesetas.

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior, fin de mes, 64'55; fin del próximo, 64'60.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 20 (3:22 tarde). Interior, 4 por 100, 64'57.—Exterior, 4 por 100, 80'85.—Amortizable, 4 por 100, 78'87.—Cubas, 1886, 96'37.—Cubas, 1890, 79'81.—Nortés, 21'65.—Colonial, 16'80.—Francia, 00'00.—Orense, 00'00.—Carpas de obligaciones Aduanas, 94'00.—Arnis.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: exterior español, 62'06.—3 por 100 francés, 105'02.

Londres 20.—Exterior español, 61'87.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 15° sobre 0. A las 12 de la tarde, 33° id. A las cuatro, 27° id. La máxima fué de 34° sobre 0. La mínima de 13° id. El barómetro marca 710.—Variable.

Charada.

En el mar se terna quinta mi cuatro prima Isabel, y á la todo echa dinero á los chicos que hay en él. De ver cómo se chapuzan se la cae la tres tercera, y así en la orilla se pasa casi la mañana entera. Tiene coche, y el cochero, cuando un dos una al ganado, jamás le pega; le dice primera dos, condenado. Es terrible enfermedad, y además muy asquerosa, la llamada cuarta quinta, que tambien es contagiosa. Y concluyo la charada diciendo que mi portera terna dos todos los dias, aunque gruñe, la escalera. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solucion mañana).

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: VEN DI MIA DA.

¿Quién ha sido el aborrido jurado y teta de librarse del cumplimiento de su deber?

¿Qué motivos tiene Vd. para eximirse?

LOS TEATROS

Ha quedado abierta en la secretaria general de este teatro la inscripcion gratuita para la academia de baile.

Serán preferidas las señorías de señoras á diecisiete años, y especialmente las de mejores condiciones físicas.

Horas de admision: de cuatro á seis de la tarde. Maravillas.

Anoche se inauguró el agradable teatro de la plaza de Bilbao con una escogida compañía de verso.

Se pusieron en escena escogidas obras de repertorio, que fueron muy bien interpretadas por todos los actores encargados de representarlas.

Entre ellas sobresalieron Mercedes Orejon y Flora Bustos, que fué tambien muy aplaudida.

De ellos merecen citarse el veterano Pepe Garcia, Carlos Gomez y Jerez.

El popular actor Sanchez Palma es el director de esta compañía, y bien se echó de ver que las obras habian sido puestas en escena con arreglo á su acertada direccion.

Recomendamos el viaje á PIEDRA, una de las excursiones más interesantes y económicas de Europa. Véase 4.ª plana.

La Mesa de Fornos.

Comida del 21 de Agosto.

Cubierto de 5 pesetas.

Orduñas. Puré Parmanier. Trucha á la molinera. Rosbil á la milanese. Berenjenas á la Provenzala. Pavillole á la broche. Croquetas de arroz. Sorbete variado. Postres.

Cultos

Santo de mañana.—Santa Juana Francisca Fremiot, viuda y fundadora de la Orden de la Visitacion.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Salesas (Santa Engracia), donde se celebrará solemne fiesta á Santa Juana Francisca Fremiot: por la mañana habrá misa mayor en la que predicará el P. José Maria Esmerado, y por la tarde completas y reserva.

En las religiosas Salesas (San Bernardo), se celebrará tambien solemne fiesta, predicando un P. Jesuita.

En Nuestra Señora de Covadonga sigue la novena á San Roque y será orador el Sr. Sarmiento.

En la Catedral, después de completas se cantará solemne salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo.

En los templos de costumbre se obsequiará á la Virgen, como todos los sábados.

En San Pascual, Carboneras, Esclavas y Reparadoras, Jubileo Perpetuo.

Espectáculos para mañana

TEATRO Y JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—19 de abono.—T. Impar. Sonámbula.—Intermedios en el Jardin por la banda del Hospicio.—Entrada, una peseta.

PRINCFE ALFONSO.—A las 9.—A caerse tocan ó la misa á grande orquesta.—A las 10.—Agua, azucarillas y aguardiente.—A las 11.—Fotografías animadas ó El arca de Noé.—A las 12.—Aquí vá á haber algo gordo ó la casa de los escándalos.

ELDORADO.—A las 9.—La noche del 31.—A las 10.—El cocinero de S. M. (estreno).—A las 11.—Los cocineros.—A las 12.—El pobre diablo.

GRAN CIRCO DE PARISE.—A las 9.—Variado espectáculo en el que tomarán parte el célebre clown Pi-Ouit y todos los principales artistas de la compañía.—La pantomima «La Centineta».—Entrada, 50 céntimos.

GRAN CIRCO DE COLOM.—A las 9.—Gran funcion.—2.ª presentacion de los extraordinarios excéntricos MM. Sirron y Simkin, tomando además parte los hermanos Hernandez, Mile. Guillaume, los populares clowns Tonino y Antonet y estreno de la pantomima «Los molineros», por todos los artistas de la compañía.—Butaca con entrada, 1'50 pesetas.—Entrada, 50 céntimos.

MADRID.—IMPRENTA DE EL CORREO.

LA COSA MÁS EXTRAÑA DE TODAS.

MUCHÍSIMOS hombres han trabajado por largo tiempo y con tenacidad para descubrir el modo de convertir el carbono en diamantes ó metálicos corrientes en oro y siempre ha sido en vano.

Sin embargo, la naturaleza hace constantemente cosas más maravillosas de lo que aquello podría ser: Ella vuelve nuestro alimento cotidiano en sustancia corporal en las personas que lo comen; en otras palabras, nuestros cuerpos son únicamente alimento transformado por el misterioso poder que se llama digestión. Un hecho penetrante, asombroso y atroz, en él yace la vida y la muerte, la salud y la enfermedad. Estabilidad y pensad en esto y así ganad conocimientos útiles.

Hace cinco ó seis años, dos residentes de la ciudad de Cuevas, provincia de Almería, D. Antonio María Barnabé Soler, ex-miembro del Parlamento y D. Emilio Fernández Arroyo, sufrieron al mismo tiempo de la misma enfermedad. Tenían fuertes dolores de estómago lo mismo que falta de apetito, dolores de cabeza, sabor amargo en la boca, debilidad creciente é imposibilidad de dormir. En ambos casos, este último síntoma era tan extremo, que estos señores pasaban noches y noches sin poder dormir, condición atroz y peligrosa. Inmediatamente después de comer experimentaban una gran agonia en el estómago, algunas veces seguida de momentos de desfallecimiento y marcada postura nerviosa; para evitar esto, tomaban alimentos de los más livianos en la menor cantidad posible, pero sucedía como le pasa á un hombre atacado de inflamación de ojos que se resigna á vivir en completa oscuridad. En ningún sentido era esto un remedio; por mucho tiempo pasaron por este estado miserable, tomando constantemente medicinas recetadas por los mejores doctores, sin obtener alivio alguno. Comer era invitar al dolor y al sufrimiento; dejar de comer era incurrir en una muerte segura y no lejána.

Estos hechos están manifestados en una carta escrita por D. Jaime Arcas, un boticario muy conocido y digno de confianza de la misma ciudad; su carta concluye con estas palabras: «Oyendo un día hablar tanto de las virtudes del Jarabe Curativo de la Madre Seigel, se decidieron á tomarlo y compraron dos botellas en mi droguería; después que tomaron la primera botella se sintieron aliviados y así continuaron comprando botellas hasta completar una docena; con éstas fueron curados completamente y desde esa fecha no han sufrido más de esta enfermedad. (Firmado) Jaime Arcas, Cuevas, provincia de Almería, 9 de Julio de 1894.»

Los mismos caballeros confirman el informe de don Jaime Arcas, de la manera siguiente: «Todos los síntomas de mi padecimiento y curación con el uso del Jarabe Curativo de la Madre Seigel se los ha informado á Vds. el Sr. D. Jaime Arcas en su carta de 9 de Julio y de mí parte le doy libertad y consentimiento en su publicación. (Firmado) Antonio M. B. Soler, Cuevas, Agosto 7 de 1894.»

«La carta de D. Jaime Arcas con referencia á mi enfermedad y restablecimiento puede aceptarse por el público como si fuera escrita por mí mismo. (Firmado) Emilio F. Arroyo, Cuevas, 27 de Julio de 1894.»

No puede, pues, exigirse prueba más conclusiva de las virtudes del Jarabe Curativo de la Madre Seigel que las ya arriba expresadas. La enfermedad sobre la cual obtuvo una completa victoria este remedio fué indigestión ó dispepsia.

Por el estado inactivo é inflamado del estómago, al recibir éste el alimento no lo digería sino se quedaba depositado en estado de fermentación y se corrompía, exactamente como si se hubiera colocado ese alimento en un vaso al aire húmedo y caliente.

Los venenos que se formaron, entraron á la sangre y fueron conducidos á todas partes del cuerpo, causando así la variedad de sufrimientos que dejamos descritos. Sirvase el lector recordar que son estos los mismos venenos (todos causados por indigestión) que son el origen del reumatismo, gota, padecimientos de la piel, y sufrimientos de los riñones, hígado y de la vejiga, y de todas las afecciones nerviosas.

Cortad el árbol mortal desde sus raíces. Curad y abolid la causa. En el poder de aliviar pronto y de curar permanentemente ningún remedio puede rivalizar al Jarabe Curativo de la Madre Seigel.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Expendios de medicinas del mundo. Precio del frasco, 14 reales; frasquito, 8 reales.

IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.

Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.

Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

SE VENDEN

Clichés de JEROGLÍFICOS en la Administración de este periódico Libertad, 29, pral.

Agosto 20) FOLLETIN DE EL CORREO (F. 17)

LAS LOBAS DE MACHECUL

FOR

Alejandro Dumas

Sin embargo, no dejaron de cundir por el país siniestros rumores de venganza. Declase por lo bajo, cual si cada maternal hubiese oído el fusil de un chuan, que alguno de los antiguos soldados de Jolly, Coetus ó Charrette había hecho expiar al desgraciado proveedor su traición y la muerte de estos tres ilustres caudillos; pero eran muchos los interesados en guardar silencio para que pudiese llegarse jamás á formular una acusación directa. Cuando enviudó la baronesa Michel de la Logerie, tenía un hijo.

Era la baronesa una de esas mujeres dotadas solamente de virtudes negativas y que tanto abundan en el mundo: no tenía vicios; no había conocido ni por asomo la menor pasión. Uncia á los diez y siete años al yugo matrimonial, habiéndole sufrido sin desviarse nunca de la buena senda y sin tomarse siquiera el trabajo de inquirir si había otra mejor: jamás se le había ocurrido que una mujer pudiese rebelarse contra aquel yugo, y al recobrar su libertad, lejos de regocijarse, se amedrentó é insistentemente buscó otro. Halló en una devoción exagerada y cual si se acaeciera á todos los ánimos apocados, empezando desde entonces á vegetar entregada con fé á una devoción mal entendida. La baronesa creíase fuertemente una santa: asistía con regularidad á los ofi-

LOS GRANDES ESPECÍFICOS DEL DR. AUDET SOCIEDAD DE TELEFONOS

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripción al año

Table with 2 columns: Tarifa (Subscription Rate) and Precio (Price). Includes rates for particular stations, public use, and various communication services.

Pildoras antiépticas.—Gran remedio! Curan los catarros crónicos del pecho y la ínsis pulmonar. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja. Antineurósico Howard.—Tónico nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipocondría, neurastenia, dolor, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas. Para curar el estómago.—Poderosos digestivos quínicos. El Estomacal Maître cura las dispepsias ácidas. El Estomacal Robin las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 pesetas. Para curar el oído.—El Aceite Neuwert cura los males leves (catarro, tapón, etc.) del oído, limpia el conducto, disuelve el cerumen, y hace más sensible el oído á las notas de la voz.—4 pesetas. Venéreo y sífilis.—Contra la blenorragia (gota militar, etc.), el Anti lenorrágico Ibel. Contra la sífilis, el Antisifilítico Cooper.—4 pesetas cada uno.—Jamás dejan de curarse los enfermos!

Impotencia.—El Fluido Vital, gotas viriles, glóbulos vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes remedios para robustecer las partes genitales debilitadas por abusos ó vejez. Está dispendiosamente comprobada su eficacia por muchos años de éxito constante de muchos años sin perjudicar jamás la salud. Remedio de buena fé; garantizados. Herpes.—Todas sus manifestaciones, tanto de las mucosas como de la piel, se curan con el Antiherpético Glower.—4 pesetas. Hidrocarburos del Dr. Audet.—Con aspirar solamente sus aromas, se curan los reumatismos y catarros ligeros, el dengue y la fétidez de aliento. Útiles á los tísicos y amáticos.—2 pesetas frasco. Para curar el reumatismo.—Contra el dolor propio, el dolor en absoluto en breves horas. Para curar la diatesis reumática, tómoso Antirreumático Reysser.—10 y 4 pesetas.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación á Puertos americanos del Atlántico y Puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Oádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz. El 20, de Santander, con escala en Oerúña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz. El 30, de Oádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Ouba y Estados Unidos. Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días. RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Oerúña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Hamabere, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor Alfonso XIII saldrá de Santander el 20 del corriente

LÍNEA DE FILIPINAS Con escalas en Port-Saíd, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ho-Ho y Oebú y combinaciones á Kuraheo y Bushiro (golfe Pérsico), Zanibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Batabia, Hong-Kong, Shanghai, Hyeo y Yokohama. Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Oerúña, Vigo, Lisboa (facultativa), Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 2 de Enero de 1897. De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 21 de Enero de 1897. El vapor P. de Sarrástegui saldrá de Barcelona el 14 del corriente.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Oádiz. LÍNEA DE FERNANDO POO Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

SERVICIOS DE AFRICA LÍNEA DE MARRUECOS Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Oeuta, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. May pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designan, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. La Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para mas informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías. Pereda y Compañía.—Santander

Baldosin FINO EN OBRA 1.ª 4'50; 2.ª 4, y 3.ª 3'50 pts. el 100; en la clase 3.ª, el 50 por 100 de blanco. Ladrillo refractario de Valdemorillo, 15 pts. el 100. Cemento marca Aguila, lento y rápido, tonelada 50 pesetas. Santa Catalina, 3. PIANO manubrio casi nuevo.—Plaza de Matute, 8, préstamos.

MONASTERIO RESIDENCIA DE PIEDRA Grandes arboledas.—Temperatura primaveral. Ambiente sico.—QUINCE cascadas de primer orden. —GRUTA del IRIS, iluminada por el sol.— Viajes á precio reducido Las compañías Madrid, Zaragoza, Alicante, y Tarragona, Barcelona, Francia, tienen establecido un servicio, desde el 20 de Mayo al 20 de Septiembre, con arreglo á la siguiente TARIFA

CHOCOLATES HIGIENICOS DE LOS RR. PADRES BENEDICTINOS. Reconocidos como los mejores en todos los Mercados. ABSOLUTA PUREZA y delicioso paladar. Si queréis tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPARAREIS siempre. En Madrid: BITTINI y C.ª Alcalá, 27. Colón. POR MAYOR COMISION UNIVERSAL.

Table with 3 columns: Destino (Destination), 1.ª CLASE (1st Class), 2.ª CLASE (2nd Class). Includes routes to Madrid, Zaragoza, Alicante, Tarragona, and Barcelona.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las piden. Se admiten esquelas de defunción y aniversario 6 y 8, Alcalá, 6 y 8 Teléfono 517.

PARA MEJORAR SOPAS * SALSAS * GUIZADOS LEGUMBRES y toda clase de PLATOS y para CONFECCIONAR con rapidez UN COCIDO DELICIOSO y ECONOMICO Emplead el Verdadero Extracto de Carne LIEBIG. En las Farmacias y Droguerías. EN TINTA AZUL SOBRE LA ETIQUETA. SE VENDE POR MAYOR: Depósito Central para Francia y España: 30, Rue des Petites-Ecuries, PARIS.

FLAMMARION Estela Un volumen, 4 pesetas. Portería Matrimonio sin hijos desea. El buena letra y excelentes referencias. Razon, Almudena, 2, port.ª

SOLUCION COIRRE El más poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Príst, Caquexia, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo difícil, Inapetencia, Dispepsias ó Digestiones laboriosas y sus Enfermedades nerviosas. COIRRE, Farmac., 79, rue du Cherche-Midi, PARIS.

PROFESOR Se dan lecciones de Ciencias y Letras á domicilio ó en su casa.—Precios económicos.—Calle de Argensola, 2, 4.ª

Se vende papel por mayor, en la administración de este periódico, Libertad, 29.

GELLÉ FRÈRES, INVENTORES Paris, 35, rue d'Argout. EXPOSICION DE 1878.—MEDALLA DE ORO. NIGRITINE VEGETAL. Tintura para los Cabellos y la Barba. Esta Tintura es, sin contestación, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva. NEGRO, MORENO, CASTAÑO. Depósito en todas las perfumerías de España.

IX. Galan de oro y Allegro. No le habían engañado al baronito sus medrosos presentimientos, pues conforme le había previsto su madre le amonestó con rigor. Demasiado había comprendido la baronesa que la herida de su hijo no podía dimanar de un simple arañazo; mas no acertando á adivinar qué interés podía tener en ocultarla su verdadera causa, y plenamente persuadida por otra parte de que por más que le interrogase no lograría averiguar la verdad del hecho, no cesaba de observar aquella herida misteriosa y movía la cabeza arrugada en la frente en actitud meditabunda. Durante la comida del joven frecuentes muestras de desazon, tuvo los ojos constantemente bajos y apenas probó bocado; pero se precisó consignar en honor de la verdad que no era el continuado examen de su madre la única causa de su perturbación. Parecía var flotar entre sus ojos y la mirada de su madre dos sombras amigas, imágenes de Berta y Mary. Teníale la primera muy agitado y curioso: ¿quién será—decía entre sí—esa amazona que maneja la escopeta como un cazador, venda las heridas como un cirujano, y cuando encuentra resistencia en el paciente le sujeta con sus blancos y delicados dedos cual pudiera hacerlo Juan Oullier con sus fuertes y callosas manos? Y ¿cuán encantadora era también Mary con su luenga y rubia cabellera y sus rasgados ojos azules! ¿Cuán tierno y persuasivo su acento! ¿Con qué suavidad y ligereza había puesto los dedos en la herida, restañando la sangre y aplicado el vendaje! A decir verdad, lejos de sentir su heri-

da, el alborozado mancebo congratulábase de ella al pensar que á no ser aquel accidente las dos jóvenes no le habrían dirigido la palabra ni se hubieran ocupado de él. Apasadambrábase sin embargo, una consideración algo más grave por cierto que la herida, y era el disgusto que á su madre había causado y las sospechas que ésta no podía menos de alimentar á pesar de su fingimiento; pero el enojo de la baronesa debía aplazarse tarde ó temprano, al paso que no podía en manera alguna desvanecerse la impresión que en el ánimo le dejaban los pocos segundos durante los cuales tuvo en su mano la de Mary. Así es que cual todos los que comienzan á amar sin sospecharlo todavía, abrigaba vivos deseos de estar solo, y terminada la comida, mientras su madre estaba hablando con un criado, salió sin oír ó sin comprender las importantes palabras que ella le dirigía. La señora baronesa de la Logerie prohibía á su hijo que pasase por la parte de San Cristóbal de Ligeron, en donde al decir de su criado reinaba una fiebre maligna, y en su segundo lugar, ordenaba que se estableciese en derredor de la Logerie un cordón sanitario, para que no entrara en el castillo ningún habitante de la aldea infectada del contagio. La orden debía empazar á regir acto continuo, comenzando por una joven que iba á implorar la caridad de la señora baronesa en favor de su padre atacado de la fiebre. De seguro que á no estar Michel tan enamorado hubiera prestado alguna atención á las palabras de su madre, pues el enfermo era el colono Tinguy, marido de su nodriza, y la muchacha que venía á implorar socorros, su hermana de leche,

Rosina, á quien profesaba el baron entrañable cariño. Pero como en aquel momento dirigía sus miradas al castillo de Souday y estaba pensando en la encantadora loba llamada Mary, internóse en lo más hondo y frondoso del parque, sin parar mientes en lo que pasaba. Había tomado un libro para salvar las apariencias; pero aunque llegó hasta el extremo del parque aparentando leer, en duro aprieto le hubiera puesto quien le hubiese preguntado el título de la obra. Santóses en un poyo y púsose á reflexionar. ¿En qué pensaba Michel? La respuesta es tan breve como sencilla. En la manera de volver á ver á Mary y su hermana. A la casualidad debía que á los seis meses de su regreso al país tuviese por primera vez el gusto de encontrarlas, y como se ve, algo tardía había sido la casualidad. Y si á ésta se la antojaba tardar otros seis meses en proporcionarle un nuevo encuentro con sus vecinas, su corazón sufriría con tanta espera; fuera de que no era fácil entrar en comunicaciones con el castillo, pues no podía haber grandes simpatías entre el marqués de Souday, emigrado en 1790, y el baron Michel de la Logerie, noble del imperio. Recordaba además la aspreza con que Juan Oullier le había hablado dejando entrar muy pocos deseos de trabar relaciones con él, y acabó por convenirse de que solo podía contar con las dos jóvenes que tanto interés y solicitud le habían demostrado, ya bruscamente como Berta, ya con ternura como Mary; pero cómo acercarse á ellas, si las dos